



COMPTE-RENDU

Première réunion du groupe-pays Chili

Jeudi 20 octobre 2011

À Cités Unies France
9, rue Christiani
75008 Paris

ACCUEIL ET INTRODUCTION

Roberto Romero, président du groupe-pays Chili, conseiller régional d'Île-de-France, a introduit cette réunion en excusant l'attaché de coopération à l'ambassade du Chili, Patrico Utreras ainsi que les collectivités françaises et les associations d'élus qui n'ont pas pu participer à cette réunion.

Il a rappelé le contexte chilien de la coopération décentralisée. En effet, le dialogue entre le gouvernement central et les municipalités chiliennes est très récent. De plus, les compétences des collectivités chiliennes ne leur permettent pas d'établir des liens de coopération internationale sans l'appui du gouvernement central.

PROJET D'ORGANISATION D'UN EVENEMENT EN 2012 SUR LA COOPERATION DECENTRALISEE FRANCO-CHILIENNE

Martine Zejgman, adjointe du délégué pour l'action extérieure des collectivités territoriales du MAEE, a évoqué la motivation partagée pour la mise en place d'un forum regroupant les acteurs de la coopération décentralisée franco-chilienne et plus spécialement la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (SUBDERE), l'ambassade de France au Chili, l'Association Chilienne des Municipalités, le Service de Coopération et d'Actions Culturelles (SCAC) ainsi que des attachés territoriaux.

Ce forum aurait pour thématique principale l'innovation, mais le choix des thématiques reste ouvert à la discussion.

Il se déroulerait fin janvier, début février 2012 dont la date sera à définir en fonction de la mission de Jean-Paul Huchon, président du conseil régional d'Île-de-France. Cependant, si le forum ne peut avoir lieu en janvier/février 2012, il sera déplacé en juillet 2012.

Ce forum pourrait prendre une forme réduite comme celui organisé entre la France et l'Argentine en 2008. Il s'agirait de prévoir une présentation de la décentralisation en France et au Chili, de favoriser le dialogue et l'articulation entre État et collectivités territoriales, et la rencontre entre collectivités territoriales françaises et chiliennes.

La coordination du forum côté français serait faite par le groupe-pays Chili de Cités Unies France. Nous proposons au groupe de travail Chilien regroupant la SUBDERE, l'ambassade de France au Chili, l'Association Chilienne des Municipalités d'inviter à participer au sein du groupe les collectivités chiliennes partenaires des collectivités françaises.

Il existe une réelle volonté de structuration de la part des partenaires chiliens et notamment de l'Association Chilienne des Municipalités qui souhaite d'ailleurs conclure un partenariat avec Cités Unies France.

TOUR DE TABLE SUR L'ETAT DES LIEUX DES ACTIONS DE COOPERATION EN COURS

Le conseil régional d'Île-de-France a établi une coopération avec la région métropolitaine de Santiago depuis 1995 autour des thématiques de l'urbanisme au sens large, du tourisme, du développement économique et de la culture. Une quinzaine de projets sont en cours et une petite dizaine déjà réalisés. Le conseil régional a apporté une aide ciblée au pays après le tremblement de terre de 2010 et a participé à la réhabilitation d'un lycée mixte à Santiago.

La ville de Ferrière en Brie a signé une convention avec Puren et son district (5 villes) en 2003 grâce à la présence d'une diaspora chilienne dans la commune. La coopération repose sur la question du patrimoine, la question indigène (Mapuche), l'échange de jeunes pour des courts séjours, l'envoi de conteneurs après le tremblement de terre, l'éducation -notamment pour permettre l'accès à l'école- par un appui au transport. L'accueil d'un groupe de maires chiliens a permis un échange sur le thème de la démocratie en France et au Chili.

L'association des maires de France et en particulier M. Jacques Péliissard, son président, a une relation privilégiée avec le Chili qui se manifeste par l'accueil de maires chiliens au Congrès de l'AMF. Cette année, le Congrès aura lieu du 21 au 24 novembre et accueillera en plus d'une délégation haïtienne et tunisienne, une délégation de l'association chilienne des municipalités (ACHM) de 12 personnes. Le président de l'AMF et Mme Nicole Feidt, présidente du groupe de travail « affaires internationales/coopération décentralisée » ont participé à la mission économique avec Madame Idrac en 2009. Lors de cette mission un adendum au protocole de 2007 sur le développement de la coopération décentralisée entre la France et le Chili a été signé par l'AMF, l'Ambassade de France, l'ACHM et « la Secretaria de desarrollo regional y administrativo del ministerio del interior ». Après la signature, il n'y a pas eu de suivi par aucun des partis signataires.

La ville de Marseille a un partenariat en cours d'élaboration avec Valparaíso. Les liens construits entre Marseille et Valparaíso se sont tissés autour du déplacement d'un bataillon de marins pompiers et l'envoi d'équipements et de véhicules ainsi qu'autour des Arts de la rue. Il existe une coopération entre les hôpitaux de Marseille, l'université catholique et pontificale de Valparaíso et celle de Viña del Mar.

La ville de Marseille est en contact avec Nicole Saffar qui dirige les réseaux des alliances françaises au Chili dont l'alliance française et la municipalité de Viña del Mar. Cette dernière est intéressée par le développement d'une agence d'urbanisme à la suite de sa participation à un projet URBAL sur le développement urbain 2003-2005 dont la ville de Marseille était le chef de file.

Les thématiques de coopération sont en discussion : patrimoine (le centre de Valparaíso est classé au patrimoine mondial de l'UNESCO), relation entre villes portuaires, culture, urbanisme, santé. Si le forum prévu en 2012 est confirmé, une mission de Marseille à Valparaíso pourrait avoir lieu à cette occasion pour discuter des termes d'un accord de coopération.

Le conseil régional de Bourgogne nous a fait part des actions développées en 2011 avec la région du Maule :

- Mise en place d'un bureau de représentation économique géré par un volontaire international en entreprise M Norman Prevot afin d'accompagner les PME bourguignonnes à l'export sur la zone Amérique Latine.
- Poursuite des échanges de stagiaires et de formateurs entre le Centre de Formation Professionnelle pour Adultes (CFPPA) de Beaune et deux lycées du Maule (le lycée de Molina et le lycée de San Javier) dans le domaine vitivinicole.
- Poursuite des échanges culturels entre compagnies de spectacle vivant.

- Signature d'un accord de coopération entre l'Université de Bourgogne et l'Université de Talca autour de plusieurs axes: Vigne et Vin, Ingénierie mécanique, électronique, etc.
- signature d'une convention de coopération entre le pôle de compétitivité bourguignon VITAGORA et le CEAP (cluster agroalimentaire du Maule) portant sur un appui technique et sur la mise en place de projets de recherche communs.
- Signature d'un accord de coopération entre le CFPPA du Morvan, le Legta de Fontaines et la CODESSER (Corporación de Desarrollo Social del Sector Rural) et mise en place d'échanges de stagiaires et de formateurs en agriculture biologique et en aquaculture avec le lycée de Duao.

La vice-président du conseil régional de Bourgogne pourrait être présente si le forum se déroulait du 20 au 24 janvier 2012.

Le conseil général du Finistère en partenariat avec Chiloé prévoit la participation de son partenaire chilien ainsi que l'accueil d'une délégation chilote à l'évènement Brest 2012 en juillet. Une mission du président du Conseil général du Finistère est prévue du 31 janvier au 11 février 2012.

Conclusion

-22 novembre 2011 : rencontre entre Roberto Romero, président du groupe-pays Chili de CUF et les membres de la délégation chilienne invités au Congrès de l'AMF.

À propos de la réalisation du Forum prévu en 2012 : deux dates ont été proposées, janvier et mars 2012.

La SUBDERE et l'ambassade de France au Chili nous ont proposé par mail reçu le 17 novembre le mois de janvier 2012.

La délégation de l'association des Maires chiliens présents au Congrès des Maires le 22 novembre nous ont proposés mars 2012.

M. Jean Paul Huchon, Président de la région Ile de France, n'est pas disponible en janvier, il pourrait peut-être se déplacer au Chili en mars 2012.

Il nous semble donc important de réaliser la prochaine réunion du groupe-pays Chili le 8 décembre 2011 de 14h à 16h au Conseil régional d'Île-de-France, Tour Montparnasse, 48ème étage pour la préparation du forum au Chili tel que cela a été proposé par les participants à la dernière réunion du groupe-pays.

-20 au 23 mars 2012 : ExperienciAmérica, Sommet hémisphérique des Autorités locales, VI Congrès Latino-américain des Villes et des Autorités Locales à Santiago de Chile.

LISTE DES PARTICIPANTS

<p>Jean-Noël BALEO <i>Directeur des relations internationales, Conseil régional d'Île-de-France</i> 01 53 85 62 15, jean-noel.baleo@iledefrance.fr</p>
<p>Robert DUVEAU <i>Maire adjoint honoraire, Ferrière en Brie</i> 01 64 66 31 14, mairie@ferrieresenbrie.fr</p>
<p>Aline MANDEIX-MARTIN <i>Chargée de mission, Marseille</i> 04 91 14 64 38, amandeix@mairie-marseille.fr</p>
<p>Felicia MEDINA <i>Chargée de mission au pôle Amérique latine et Caraïbes, Cités Unies France</i> 01 53 41 81 92, f.medina@cites-unies-france.org</p>
<p>Carole PREVOT <i>Responsable des Relations Internationales et Europe, Associations des Maires de France</i></p>

01 44 18 13 86, cprevot@amf.asso.fr
<p align="center">Marie RENAUD <i>Stagiaire au pôle Amérique latine et Caraïbes, Cités Unies France</i> 01 53 41 86 81, a.latine@ cites-unies-france.org</p>
<p align="center">Roberto ROMERO <i>Conseiller régional, Conseil régional d'Île-de-France</i> 01 53 85 53 85, robertoromeroaguila@gmail.com</p>
<p align="center">Martine ZEJGMAN <i>Adjointe du délégué pour l'action extérieure des collectivités territoriales, Ministère des Affaires Étrangères et Européennes</i> 01 43 17 62 72, martine.zejgman@diplomatie.gouv.fr</p>

Excusés

- Isabelle BONNIN, Chargée de mission, Conseil général de l'Hérault.
- Anna CALVEZ, Chargée de coopération décentralisée, Conseil général du Finistère.
- Émilie CASTEL, Chargée de mission solidarité internationale, Conseil régional de Bourgogne.
- Valérie CHAMOUTON, Chef de service relations internationales, Conseil général de la Dordogne.
- Christine COTE, Chargée des relations internationales, Association des Départements de France.
- Maryse DUSSELIER, déléguée aux relations internationales, Association des Régions de France.
- Jean GAYET, Directeur des relations internationales, Livry-Gargan.